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作为中国排球的当家人，
排管中心在这次兵败东瀛中，

有着不可推卸的责任。雅典奥
运会夺冠，让女排成了排管中
心的一根救命稻草：有女排在，
政绩上不愁，各类赞助也接踵
而至。由于过分地看重国家队
的成绩，从而在联赛、青少年培
养上，排管中心都没有足够重

视起来。
国际排联执行副主席、亚排

联主席魏纪中曾说过，“欧美球
队为何新老交替的时间比中国
队短，就是因为别人的梯队建设

都是围绕着国家队来进行的。青
年队、少年队的风格都是和国家

队一模一样，这样在新老交替的
时候，磨合期就被缩到了最短。
但中国女排则缺少这样一套自
上而下的培训体系。”

此外，由于排管中心过分
看重比赛成绩，希望在 2008年
奥运上卫冕，而且之前的大赛

也要出成绩，这让陈忠和不敢
花时间培养新人。对此，魏纪中
也直言不讳，“这是一种短视的
行为。”
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竞技体育的新老交替是
残酷无情的，但也是必须的，

每届奥运会后，所有项目的
人员调整和重新定位已经成
为世界各队潜心备战的规
律，但沉浸在“雅典神话”光
环下的中国女排却违背了这
一规律，人员老化和新人匮

乏不仅让中国女排失去了朝
气，也导致了技战术水平的

停滞不前。
2001年第一次组队的

时候，陈忠和大刀阔斧地召

入了当时还名不见经传的冯
坤、刘亚男、周苏红等诸多小
将，经过一个奥运周期的磨
练，她们都成了雅典夺冠的
核心力量。雅典奥运会后，陈
忠和也曾实施了换血计划，
但诸如王可可、罗瑜、马蕴雯
等小将的表现还是难以让陈
忠和在短期内看到成才的可
能性，随之而来的各项比赛

的成绩压力，使得陈忠和只
能再次将宝押在老臣子们的

身上。新人没有成长起来，老
队员又过了巅峰期，因此整
个队伍的水平呈下降趋势。

当然，将队员老化的责
任完全推到陈忠和身上并不
公平，国内人才的青黄不接
确实让他“巧妇难为无米之

炊”。目前国内各支联赛球
队的梯队建设极不完善，很
多球队根本没有财力培养后
备力量。今年我国南方某省
运会排球赛就出现了外省运
动员冒名参加的情况。

女排输球，伤病成了
陈忠和最好的借口。冯坤、

杨昊、张萍、刘亚男、周苏
红、赵蕊蕊，如果要从伤员
中评选一个最佳阵容的
话，中国女排肯定可以笑
傲群雄。

大面积的伤病都是长
期超负荷训练的结果，这一

点陈忠和也不避讳。连续失
利后，他也公开承认：“作
为主教练，我对伤病所产生
的影响，估计不足。对由此
带来的后果，分析不够充
分。这也和我对伤病不够重
视有关。”

中国女排向来是以训练
量大、训练刻苦著称。每天

近 6个小时的训练，将女排
姑娘练得都体力透支了。一
味地追求大运动量的训练，
已经不合时宜。郎平曾经介
绍说，“我在欧洲和美国执
教的时候，每个队每天的训
练时间也就两三个小时，队

员们就是在享受排球这项
运动。像中国女排这么严
格、这么大量的训练，放在
美国甚至还会有被投诉的
危险。”

除了伤病外，国家队队
员常年忙于各种大赛，导致

队员身心疲惫，这也是导致
女排在本次世锦赛中状态低

迷的重要原因。粗略计算，
中国女排的队员，一个赛季
要打近六十场国际赛事，而
且不管比赛大小，陈忠和都
是派出清一色的绝对主力。
荷兰队主帅塞林格在战胜中
国后玩笑道：“为何中国女

排每次打球的就那么几张面
孔呢？”主力队员得不到休
息，体能透支，也更加容易
发生伤病，同时，替补队员
永无出头之日，得不到锻
炼，主力和替补之间的差距
越拉越大。

从本届世锦赛来看，中
国女排在观念上已经落后

于对手。前中国男排主帅邸
安和在接受记者采访时就
表示，这次世锦赛女排技术
男性化的现象已经非常明
显了，中国队在这一点上落
后了。

邸帅说：“这次世锦赛，

许多欧美球队都采用了男
性化的技术。比如远网快
球，接应二传的后攻……男
排比赛，后攻的比例一般在
40％，而现在很多女排队伍
的后攻比例也都接近了
30％。现在中国女排的后攻
仅仅局限于王一梅这一点
上，而且只是作为一个过渡
手段。”

女子技术男性化也好，
改革训练手段减少伤病也
罢，说白了都是要更新观
念。邸安和说，“这次世锦

赛，我也看到很多报道介
绍，外国球队已经将电脑运

用到现场的指挥当中，这的
确是值得中国排球学习的地
方。”原来在中国男排执教
的时候，邸安和就曾想引进
这个技术。邸帅介绍，这套
电脑系统一般需要三到四个
人。主帅指挥比赛的时候，

他的助手就可以通过现场的
数据很直观地告诉主教练，
主教练只要根据数据做出相
应的战术调整就可以了。邸
安和说：“人脑毕竟是有限
的，而且再高明的主帅，也
很难在第一时间对场上的动

态形成一个很直观的判断。
但是借助这套电脑系统，场
上敌我双方，哪名队员的扣
球命中率较高、一传防守较
好，电脑都会很直观地反映
出来。这个技术大大提高了
主帅执教的效率。”

其实将这个技术嫁接到
中国来并不是难事，邸帅
介绍这套技术的开发
花不了多少钱，但关
键是我们还没有
意识到这套高科
技对训练和比赛
有多大的影响。很
多时候，我们的技
术统计都是依靠
人来统计，这样的
传统方式却很难在
第一时间将场上
的有效信息反
映给主帅。所
以，中国排
球要想有
所改观，
观 念 上
也必须
要 跟
国 际
接轨。

一直以来，“女排精神”是
整个中国体育界的灵魂，也是

全体中国人的骄傲。从五连冠
开始，中国女排用一次又一次
不可思议的逆转诠释着这种精
神的内涵。但今年以来，我们
的对手似乎集体修炼了“吸星
大法”，面对中国女排时，总能
把打不死的精神发挥得比我们

更淋漓尽致。一次次地被反
超，一次次地被逆转，从根本
上来说，就是我们的心态出了
问题。
“每次比赛前，我们都要开

不止一次准备会，每次开会的
时候，徐利主任、陈导都要让我

们放低姿态去拼对手，要卸下

包袱。”中国队的一位老队员告
诉记者，“但真正到了场上，我

觉得我们都没有真正放低姿
态，心里还都不自觉地想着自
己是奥运冠军。所以面对德国、
荷兰这样以前根本构不成威胁
的对手，一旦对手领先，我们就
很容易心态失衡，导致全盘溃
败。相比之下，对手则很重视跟

我们这样的奥运冠军队的比
赛。人家不仅在技战术上已经
把我们研究得很透，在心态上
也很轻松，完全不想去争取胜
利，只想着能咬你一口就知足。
排球比赛此消彼长，双方这样
不同的心态，到了场上出现那

种情况也就很正常了。”
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